

# LOS LECTORES DE *DIARIO DE COLOMBIA* Y LA CANDIDATURA DE JORGE LEYVA. COLOMBIA 1958

César Augusto Ayala Diago<sup>1</sup>

En 1958, los colombianos fueron convocados a participar en las primeras elecciones después de casi una década de recesos electorales. Se trataba de legitimar un nuevo sistema político: el Frente Nacional. A pesar de los esfuerzos de los altos dirigentes de cada uno de los partidos, para que su militancia renunciara, transitoriamente, a su inconsciente partidista, el nuevo sistema no logró irrumpir en la escena política como un sólido acuerdo entre el bipartidismo nacional.

No obstante el señalamiento que hizo Laureano Gómez para que el primer candidato del Frente Nacional fuera el liberal Alberto Lleras Camargo, no todos los conservadores aceptaron votar por un jefe liberal. En particular, expresaron su desacuerdo los conservadores reunidos alrededor del periódico *Diario de Colombia*, vocero de la corriente que se identificaba con el líder nacionalista de esa agrupación Gilberto Alzate Avendaño. Para su resistencia y oposición a la fórmula del Frente Nacional, esta agrupación creó el Movimiento de Unión y Reconquista.

Este artículo tiene como objetivo, estudiar el contenido de los mensajes de adhesión a la candidatura de Jorge Leyva que llegaban a la redacción de *Diario de Colombia*. Presentamos, una serie de cinco tablas, con el propósito de que los lectores puedan analizar y comprender el estado de ánimo de un sector del conservatismo que no

compartió las tesis frentenacionalistas. Para nuestro estudio hemos contado con una muestra de 550 mensajes, procedentes, como puede verse en la Tabla No. 1, de las zonas geográficas del país a donde llegaba el periódico<sup>2</sup>.

**TABLA 1. (Privado)% de mensaje de respaldo a la candidatura de Jorge Leyva según la procedencia geográfica\***

Región	Frecuencia	%
1. Santanderes	112	23.73
2. Cundinamarca	66	14.00
3. Tolima	53	11.23
4. Antioquia	46	9.74
5. Valle	46	9.74
6. Boyacá	38	8.74
7. Caldas	33	7.00
8. Costa Norte	32	6.77
9. Bogotá	29	6.14
10. Huila	8	
11. Chocó	3	
12. Nariño	2	3.6
13. Caquetá, Cauca, Meta, USA	4	
<b>Totales</b>	<b>472</b>	<b>100%</b>

\* De un total de 550 mensajes se estableció el origen de 472

Los mensajes tenían como destinatarios (por orden de frecuencia. Ver Tabla No. 2) a Jorge Leyva, a Gilberto Alzate, al periódico mis-

1 Profesor Departamento de Historia Universidad Nacional de Colombia.

2 *Diario de Colombia* se distribuía con profusión en los santanderes, Boyacá, Nariño y Antioquia. En Santander tenía agencias en 31 municipios. Los mensajes dan cuenta de ello.

TABLA 2. Mensaje de respaldo a Jorge Leyva según destinatario

No.	Destinatario	Frecuencia	%
1	Jorge Leyva	201	36.55
2	Gilberto Alzate	156	38.37
3	Diario de Colombia	73	13.27
4	Leyva-Alzate	55	10
5	Junta de parlamentarios que respaldaban a Leyva	21	3.81
6	Otros (parlamentarios pro candidatura de Jorge Leyva). Suma total de mensajes con frecuencia 1, 2, 3.	44	8
<b>Totales</b>		<b>550</b>	<b>100%</b>

NOTA: El 84% de los mensajes recibidos en Diario de Colombia representaban la opinión espontánea de los conservadores de la provincia, mientras que el restante 15.5% tenía su origen en las decisiones tomadas por los diferentes dirigentes de las localidades.

mo, conjuntamente, a Alzate y Leyva, a la Junta de Parlamentarios que proclamara a Leyva y a otros congresistas. Procedencia y destinatarios ponen en evidencia la legitimidad y reconocimiento del Movimiento de Unión y Reconquista entre las masas conservadoras.

## EL CONTENIDO

El contenido de los mensajes fue agrupado en orden de importancia en tres Unidades de Análisis: *Vigencia del Conservatismo*; *Acerca de los Pactos y Antiliberalismo*.

## VIGENCIA DEL CONSERVATISMO

Como puede apreciarse en la Tabla No. 4, el indicador más importante de la primera categoría es *Salvación*. A él se refiere el 38.75% de los mensajes clasificados en esta categoría. En otras palabras, los conservadores de provincia hacían manifiesta la preocupación por salvar su partido, salvar la religión, el credo y la familia. Daban a entender que logrado lo anterior, estaría también salvado el país. De buen recibo en las masas conservadoras, gozó la prédica de unión por abajo emprendida por los ideólogos de Diario de Colombia. El 23.03% del total de referencias a dicha categoría tuvo que ver con el indicador *Unión*.

Como a la élite, el advenimiento del liberalismo al poder atemorizaba a los conservadores de la provincia. Sospechaban que de sorprenderlos divididos el nuevo orden político, perecerían sin remedio. Se refleja esta angustia en los mensajes venidos de los Santanderes y de Boyacá. Un grupo de jóvenes estudiantes de la ciudad de Cúcuta manifestó haber heredado ese temor por el adversario: "en defensa de nuestro partido y religión derramaremos nuestra sangre. En nuestras tumbas pedimos se ponga la bandera azul color del cielo"<sup>13</sup>



Titulares de Diario de Colombia, el 16 de marzo día de elecciones parlamentarias.

Resonó también en las localidades conservadoras la campaña que contra Gómez habían desatado

TABLA 3. (Privado).

Categorías	Frecuencia	Indicadores		%
		Más esenciales	Menos esenciales	
1. Vigencia del conservatismo	369	Salvación del partido; País; Patria; Religión credo; Familia 38.75% (frec. 143)	Candidato conservador 4.63%	62.12
		Unión 23.03% (frec. 85)	Leyva; su capacidad de convocatoria; El salvador 1.62%	
		Reconquista; Recuperación del poder; lo perdido;	Paz y Justicia; Paz Nacional 1.35%	
		Movimiento de Unión y Reconquista; Alusión a G. Alzate A. 15.45% (frec. 57)	Defensa del pueblo 0.27%	
		Causa conservadora; Doctrina conservadora; Auténtico conservatismo o 14.63%.	Clases trabajadoras 0.27%	
2. Acerca de los pactos	175	Contra la tradición; Gómez; El renegado 74.86% (frec. 131)	Derechos del partido 7.42% (frec. 2)	29.46
		Entrega del partido 16.58% (frec. 13).	Contra los Pactos 1.14% (frec. 2)	
3. Antiliberalismo	50	Contra: candidato liberal; Presidente liberal; Lleras;	Contra la Masonería 8%	8.42
		Persecución liberal; Régimen liberal, izquierdistas 76% (frec. 38)	Contra: Gómez-Lleras; Frente Civil 4% (frec. 2)	
		Contra las oligarquías; los monopolios 12% (frec. 6)		
Total	594			100%

los ideólogos de la candidatura de Leyva. Las misivas comparaban a Laureano Gómez con Judas Iscariote. Para los firmantes de cuanta correspondencia llegaba al periódico, Alzate a quien le dirigieron el 73.7% de los mensajes debía tomar las riendas del conservatismo. En él veían al hombre que las circunstancias ameritaban. Le reconocían su lucha a favor del *godo raso* y en pro de una reconquista para el partido conservador. Le escribían de todas partes a Alzate que la entrega del partido, por el hecho de haber sido traicionado por uno de sus dirigentes, no se habría de consumir "porque el pueblo conservador era el único responsable de su destino"<sup>4</sup>. Después, cuando se consolidó la candidatura de Leyva, las quejas de los conservadores ya no venían en mensajes a Alzate, sino dirigidas personalmente al propio Leyva<sup>5</sup>.

## ACERCA DE LOS PACTOS

Es a través de estos lamentos, que se incrementan las referencias de la segunda categoría: Acerca de los pactos. Su primer indicador (Ver



Diario de Colombia.  
Visita de "El dirigente de las derechas"  
a Bucaramanga.

4 Diario de Colombia, abril 18 de 1958 p. 7.

5 De los 550 mensajes en análisis, el 30% tenían como destinatario a Jorge Leyva. Véase Tabla No. 13.

Tabla No. 3) aparece asociado negativamente a la conducta y personalidad de Laureano Gómez, a quien señalan de artífice de la desgracia conservadora y tildan de traidor y de renegado. Para las masas conservadoras, la entrega del partido causada por el rompimiento de los pactos (al violar el derecho a candidato conservador), no puede aceptarse porque significa ante todo una entrega a costa del derecho de sus vidas:

*Precio su entrega pagará pueblo conservador con sus vidas en campos y veredas -rezaba un telegrama- su odio colectividad privó encontrar ciudadano conservador capaz regir destinos patria. Recordámosle como gran renegado<sup>6</sup>.*

En otro mensaje se puede leer;

*Dios no perdonó la ingratitud. Quienes toda una vida la dedicamos a adherir a un nombre sin darnos cuenta que no era más que un liberal incrustado en nuestras filas. Hoy no le queda al traidor Judas sino empeñar la soga y llevarla al cuello mientras sus soldados buscan montes para conseguir defensa<sup>7</sup>.*

**TABLA 4. (Privado) Categoría vigencia del conservatismo**

Indicadores	Frecuencia	%
1. Salvación: Del partido, del país, del credo, de la familia.	143	38.75
2. Unión.	85	23.03
3. Reconquista, recuperación del poder, de lo perdido, Movimiento de Unión y Reconquista; alusiones a G. Alzate A.	57	15.45
4. Causa Conservadora, Doctrina Conservadora; Auténtico conservatismo.	54	14.63
5. Candidato conservador.	17	4.63
6. Leyva; su capacidad de Convocatoria; el Salvador.	6	1.62
7. Paz y Justicia; Paz Nacional.	5	1.35
8. Defensa del pueblo.	1	0.27
9. Clases trabajadoras.	1	0.27
<b>Totales</b>	<b>369</b>	<b>100%</b>

6 Diario de Colombia, abril 29 de 1958 p. 5.

7 Diario de Colombia, mayo 1 de 1958 p. 5.

8 Diario de Colombia, abril 29 de 1958 p. 5.

9 Diario de Colombia, abril 25 de 1958 p. 5.

10 Diario de Colombia, abril 30 de 1958 p. 5.

## ANTILIBERALISMO

En cuanto al contenido de la última categoría, queremos anotar que en sus reiteraciones (Ver sus indicadores en la Tabla No.3), continúa desarrollándose la dinámica impuesta por la primera unidad de análisis: la categoría *Vigencia del conservatismo*. Proliferan los mensajes desde los Santanderes y Boyacá que consideran el posible regreso de los liberales al poder como un "retroceso histórico". Un retroceso histórico en el sentido de verse eventualmente obligados a repetir sus trágicas historias:

*Esta población teatro espantosa masacre durante gobierno convivencia Olaya Herrera -decía un mensaje proveniente de El Espino, Boyacá- horrorizada mira reimplantación esa convivencia gracias entrega Laureano Gómez. Debe buscarse defensa rodeando Jorge Leyva<sup>8</sup>.*

Se recordaba también la época liberal en los Santanderes:

*En nuestras condiciones viejos luchadores víctimas toda clase de humillaciones régimen liberal comunicámosles seguiremos nuestra bandera hasta el final lucha<sup>9</sup>.*

Una Asociación de Mujeres Conservadoras de San Antonio, Tolima, que se autodenominó *Grupo de Súditas a Jorge Leyva* decidió manifestarse:

*Mujer conservadora que a derramado lágrimas junto a víctimas aclamámosle salvar estos sobrevivientes. Sin oposición han desolado campos. ¿Cómo será gobierno? Por nuestra patria martirizada os pedimos rijas destino República. Tu triunfo es nuestro<sup>10</sup>.*

El antiliberalismo de los mensajes se expresa en sus referencias a Lleras Camargo y están relacionadas con dos aspectos: primero, hacer hincapié en que el candidato liberal no podía gozar de credibilidad en el conservatismo por haber incumplido los pactos, pues según ellos así como le había mentido al partido una vez, lo volvería a hacer. Segundo, prevenir a los conser-

TABLA 5. Cuantificación de dos indicadores de la categoría vigencia del conservatismo

No. 1	Frecuencia	%	No. 3	Frecuencia	%
Salvación del partido	81	56.64	Pro-Alzate	42	73.69
Salvador de la patria	28	19.58	Reconquista	7	12.29
Salvación del país	25	17.48	Unión y reconquista	4	7
Salvación del Credo y de la Religión	8	5.6	Unionismo	2	3.5
Salvación de la Familia	1	0.7	Recuperar el poder	1	1.77
			Recuperar lo perdido	1	1.77
Totales	143	100%	Totales	57	100%

No. 1 (Salvación: del partido, de la patria, de la religión, del credo, de la familia) y No. 3 (Reconquista, recuperar el poder, recuperar lo perdido, Unión y Reconquista, alusiones a G. Alzate A.

vadores del peligro que significaría la llegada del liberalismo al poder:

*...jefes, bandoleros, asesinos, chusmeros, nueveabrileros ocuparían gobernaciones, comandos de policía, mientras honrados conservadores ocuparían celdas cárceles pagando ingenuidad apoyo. A todo precio debemos evitar atropello contra conservatismo, religión y patria. Listos cumplir ordenes<sup>11</sup>.*

Así, podemos concluir que el discurso proveniente de la élite que dirigía la campaña de Jorge Leyva fue asimilado en las regiones donde las masas por tradición estaban aferradas al conservatismo. El lenguaje con el cual la provincia afirmaba la buena recepción del discurso electoral era idéntico al de los ideólogos de Diario de Colombia.



11 Diario de Colombia, abril 30 de 1958 p. 5.